



### Chers amis,

Contrairement aux autres espèces, l'être humain a besoin de beaucoup de temps pour grandir et prendre sa vie en main. Non seulement il se nourrit du lait maternel, mais il a également besoin de la sève qui provient des soins prodigués par ses proches ainsi que de l'environnement dans lequel il vit. Chacun de nous prend forme à partir de la famille et de la société. Nous mangeons le pain de notre foyer et, en même temps et avec une égale importance, la nourriture que nous donne la culture dans laquelle nous voyons la lumière de ce monde pour la première fois. Ce processus de croissance progressive est l'éducation. Éduquer et s'éduquer sont un droit humain. Depuis les premiers temps, l'Église se considère « Mater et Magistra » et contribue donc de manière décisive à la croissance de l'humanité en offrant la contribution qui vient de l'Évangile. Ce n'est pas une erreur, ni une prétention d'endoctrinement, que de dire que l'action missionnaire est une action éducative et que, de diverses manières, elle contribue à l'éducation des peuples chez lesquels elle annonce la Bonne Nouvelle.

● P. Oscar Emilio Lozano Ríos SDB  
Maître de conférences à la  
Faculté des Sciences de  
l'Éducation, UPS, Rome

## Cagliari11 et l'année jubilaire 2025



L'année 2025, dans laquelle nous entrerons dans quelques jours, sera l'année du XXIXe Chapitre général mais aussi une année d'anniversaires. En plus du Jubilé annoncé par le Pape François, nous, comme Salésiens et Famille Salésienne, nous nous souvenons de trois grands anniversaires : **200 ans du rêve** de Jean Bosco à l'âge de neuf ans, **150 ans** de la première expédition missionnaire salésienne **en Argentine** et 150 ans depuis l'ouverture de la première œuvre salésienne hors d'Italie, à Nice, **en France**. Ces trois anniversaires ont un fort caractère missionnaire : dans ces quelques lignes, nous voulons nous concentrer sur l'anniversaire de la première expédition missionnaire.

Cet anniversaire est très « personnel » car il est le fruit de la vocation missionnaire et du travail **de milliers de Salésiens concrets**. Notre Vicaire Don Stefano Martoglio dit : « *Cet anniversaire missionnaire a le visage de tous ceux qui sont partis au cours de ces 150 ans pour apporter la foi en Dieu et la mission salésienne dans l'éducation. La fidélité de Dieu nous assure que ce n'est pas le passé, mais la condition permanente de notre congrégation.* »

Le slogan choisi pour cette occasion nous montre ce que nous voulons souligner lorsque nous commémorons cet extraordinaire patrimoine de 150 ans : remercier, repenser, relancer.

**REMERCIER** : nous remercions Dieu pour le don de la vocation missionnaire qui permet aujourd'hui aux enfants de Don Bosco et à sa Famille d'atteindre les jeunes pauvres et abandonnés dans 137 pays.

**REPENSER** : c'est une occasion favorable pour repenser et développer une vision renouvelée des missions salésiennes à la lumière des nouveaux défis et des nouvelles perspectives qui ont conduit à de nouvelles réflexions missiologiques.

**RELANCER** : Nous avons non seulement une histoire glorieuse dont nous devons nous souvenir et pour laquelle nous devons être reconnaissants, mais aussi une belle histoire encore à réaliser ! Regardons l'avenir avec zèle et enthousiasme missionnaire renouvelé pour atteindre un nombre encore plus grand de jeunes pauvres et abandonnés.

En outre, cette année, **Cagliari11** veut se concentrer davantage sur l'anniversaire missionnaire et ses trois mots clés. En particulier, les **intentions missionnaires** de chaque mois ne se concentreront pas sur des pays spécifiques, mais sur certains groupes de personnes ou mouvements au sein de notre Famille Salésienne. En ce premier mois de 2025, nous voulons remercier. **Nous rendrons grâce** en particulier pour l'éducation et l'instruction et nous prions pour les délégués à la Pastorale des Jeunes.

Bonne année jubilaire, bonne année missionnaire !

● P. Pavel Ženíšek SDB et Marco Fulgaro  
Membres du Secteur pour les Missions

### POUR LA RÉFLEXION ET LE PARTAGE

- Que signifie pour moi la commémoration des 150 ans des missions salésiennes ?
- De quel missionnaire est-ce que je m'inspire ? De quelle manière et pour quelle raison ?



# LA FORMATION INTÉGRALE DE L'HOMME – LA PRÉOCCUPATION MAJEURE DES PREMIERS MISSIONNAIRES AU CONGO



*Cher Père Jerry, dans quelle mesure vous sentez-vous influencé dans votre parcours vocationnel par le travail des missionnaires salésiens au Congo ?*

Si l'on regarde l'histoire de l'Église au Congo, on constate que le christianisme de cette région, bien que certainement don de Dieu, est avant tout le fruit de l'engagement pastoral des premiers missionnaires. Ma vocation s'est épanouie grâce à la proximité, au contact et au soutien des missionnaires que nous avons eu la chance de rencontrer à Pointe-Noire, au Congo Brazzaville. Tant dans les groupes de foi que dans mon engagement comme animateur de maisons de jeunes et comme prêtre salésien aujourd'hui, je dirais que c'est le fruit de la formation et de l'accompagnement des missionnaires. C'est à moi d'être un bon exemple pour les autres jeunes d'aujourd'hui.

*Quelle a été la plus grande contribution des premiers missionnaires à l'éducation et à la formation de la population du Congo ?*

Qu'il s'agisse de la République Démocratique du Congo ou du Congo Brazzaville, qui constituent notre Vice-Province, la plus grande contribution des premiers missionnaires est pour moi le souci qu'ils avaient de la formation intégrale de l'homme. Déjà lorsque les premières missions sont nées au Congo Brazzaville par exemple, on ne pouvait s'empêcher d'observer le développement parallèle entre la salle de catéchisme et la salle de classe scolaire, le tout accompagné d'un petit dispensaire. Les premiers missionnaires savaient qu'évangéliser et éduquer étaient les deux faces d'une même médaille. Avec eux et à travers leur engagement, j'ai appris qu'évangélisation et humanisation sont deux sœurs jumelles.

*La Vice-Province ACC est actuellement dotée de nombreuses nouvelles vocations salésiennes. Quel est l'intérêt de recevoir chez nous de nouveaux missionnaires de l'étranger ?*

Je suis à mon tour le résultat d'une éducation culturelle diversifiée. En effet, j'ai eu la chance d'étudier et de faire prospérer ma vocation dans des contextes multiculturels. Différentes nationalités se sont rencontrées et ont enrichi nos beaux moments de formation. On peut donc dire que, malgré la croissance des vocations dans ma Vice-Province, accueillir de nouveaux missionnaires de l'étranger est une bénédiction. Ils enrichissent la Vice-Province avec leur culture, leur formation, leur tradition chrétienne et salésienne. Une Province qui se ferme à l'accueil de nouveaux missionnaires étrangers ferme la porte à la grâce et peut-être aussi à l'esprit de notre fondateur. Que serait notre congrégation aujourd'hui sans ces premières expéditions missionnaires ? Je suis convaincu, pour ma part, que l'uniformité appauvrit le charisme tandis que la diversité l'enrichit.



**Père Jerry Matsoumbou Mabiala SDB**

Originaire du **Congo Brazzaville**, précisément de Pointe-Noire. Après une formation initiale et des études théologiques (2003-2014), j'ai été coordinateur local de la pastorale des jeunes et directeur du complexe scolaire salésien de San Domenico Savio, puis aumônier diocésain des jeunes de l'archidiocèse de **Pointe-Noire**. Après m'être spécialisé en Théologie Pastorale à **Rome** (UPS), je suis depuis 2021 Conseiller Provincial et **Délégué pour la Pastorale des Jeunes** de l'ACC.



M R U F O R M I O N						
Missionnaires envoyés, de Don Bosco à Don Artime						
	Rectorat	Période	Missionnaires	Rectorat	Période	Missionnaires
	Don Bosco	1875-1888	153	Don Ricceri	1965-1977	740
	Don Rua	1888-1910	1.528	Don Viganò	1977-1995	870
	Don Albera	1910-1921	501	Don Vecchi	1996-2002	196
	Don Rinaldi	1922-1931	1.984	Don Chávez	2002-2014	355
	Don Ricaldone	1932-1951	2.665	Don Fernández Á.	2014-2024	253
	Don Ziggliotti	1952-1965	1.455	<b>TOTAL</b>	<b>1888-1910</b>	<b>10.700</b>

## JANVIER INTENTION MISSIONNAIRE SALÉSIENNE

### REMERCIER > ÉDUCATION

INTENTION SALÉSIENNE

Prions pour les missionnaires d'aujourd'hui et d'hier : rendons grâce pour leur contribution éducative à la formation des jeunes et des peuples

Intention de prière du pape François > *Pour le droit à l'éducation*

Délégués  
pour la  
Pastorale  
des Jeunes